

LA PATRIA

DEL PADRE

JOSE GUMILLA

(1686-1750)

El P. José Gumilla fue un misionero jesuita del siglo XVIII, cuyo nombre lo ha hecho popular su ameno y conocido libro *El Orinoco Ilustrado*, donde da a conocer la misión que a orillas de este río, de la actual Venezuela, dirigió él mismo con diversas tribus de indios salvajes. No voy a ocuparme de su biografía ni del libro mismo, que está al alcance de cualquiera en la edición que ha hecho el Consejo Superior de Misiones, y que lleva una introducción del P. Bayle donde se halla reunido lo más sustancial (1). Sólo quiero aclarar definitivamente en lo posible lo relativo al lugar de su nacimiento.

La primera referencia que sobre este asunto hallo la da el mismo *Orinoco Ilustrado*, porque entre las aprobaciones aparece la censura del fiscal del Consejo de

Indias, José Borrull, Madrid, 5 de julio de 1745, con esta noticia:

“He visto y reconocido de espacio y muy por menor, las doctas y eruditas Adiciones, hechas por el muy reverendo Padre Joseph Gumilla, de la Compañía de Jesús, natural de la Ciudad de Gandía, en el reino de Valencia, a la *Historia Civil, Geográfica y Moral*, que compuso este autor y publicó con las licencias necesarias el año 1741, las que desea dar a luz en la segunda impresión que ahora dispone de dicha *Historia* con el título del *Orinoco Ilustrado y Defendido* (2).

Sería, pues, el P. Gumilla natural de Gandía. Pero esta opinión la rechazó con razones muy convincentes Vicente Jimeno en su obra *Escritores del reino de Valencia*, salida cuatro años más tarde, en 1749:

“Nació —dice— en el lugar de Cárcer, situado en la Ribera del río Xúcar, en el reino de Valencia, como lo tengo averiguado por la misma casa donde estudió en esta ciudad (Valencia), y de donde se fue derechamente a Sevilla a vestir la ropa de jesuita, para pasar a Indias. También concuerdan en esto diferentes Padres del colegio de San Pablo y de la Casa Profesa, a quienes lo he preguntado; y el mismo P. Gumilla, hablando de la abundancia de arroz que naturalmente nace y se cría en aquellas partes del Orinoco, lo explica bastantemente por estas

(1) JOSE GUMILLA, S. J., *El Orinoco Ilustrado*. Introducción, notas y arreglo por Constantino Bayle, Madrid (sin año), colección *España Misionera*, vol. III.

(2) JOSEPH GUMILLA, S. J., *El Orinoco Ilustrado y Defendido*. . . Madrid, 1745, tomo I, folios al principio sin numerar.

palabras: "En el reino de Valencia mi patria, que es la Ribera del Xúcar, es donde más abunda". Dígolo porque persona muy autorizada, digna de la mayor veneración, afirmó aprobando la edición segunda del Orinoco Ilustrado, haber nacido en Gandía, que no está en la Ribera, como todos saben" (3).

Una nueva tesis emitió el año 1892 el P. Carlos Sommervogel en su Biblioteca de la Compañía de Jesús, diciendo ser, según sus propias investigaciones, natural de Jánovas, en el reino de Aragón, provincia de Huesca, diócesis de Barbastro. "Nació, dice el P. De Baker, en Cárcer hacia 1690; según nuestros archivos, el 3 de mayo de 1686 en Jánovas Xanivennis, en Aragón, diócesis de Barbastro" (4).

Mis búsquedas por el Archivo de Indias de Sevilla me han proporcionado un dato importante. Se trata de la reseña que se obligaba a hacer a los misioneros que se embarcaban para América a costa de la Real Hacienda. La del P. Gumilla se efectuó el 12 de mayo de 1705 ante el semanero Gaspar de la Cueva y Dávila. He aquí los datos que contiene:

"Ante el semanero, Sr. Teniente Alcaide, don Gaspar de la Cueva y Dávila, parecieron los 43 religiosos de la Compañía de Jesús, que está concedido pueda enviar a costa de la Real Hacienda, el

P. Juan Martínez de Ripalda, procurador general de las provincias del Nuevo Reino de Santa Fe y Quito, para aquellas misiones, los cuales son:

30. H^o José Gumilla, filósofo primer año, natural de Cárcer, obispado de Orihuela, de 18 años, mediano de cuerpo, señales de viruelas, lunar pequeño junto al ojo derecho" (5).

Como estos datos de Sevilla provienen verosímelmente de declaración del propio interesado, tienen singular valor. Además confirman la aseveración tan inmediata y documentada de Jimeno, y la del P. De Backer. Pero de su misma fuerza nace una grave dificultad que propondré en seguida.

Ante todo veamos las indicaciones que El Orinoco nos da sobre la patria del autor, ya apuntadas por Jimeno:

"Es cosa muy singular y notable —dice— la que observé en los anegadizos del río Orinoco, río Meta, Apure, Casanare, Tame y otros, y es que en lugar del junco que de ordinario se ve en otras lagunas, en las de dichos ríos nace, crece y madura el arroz que brota voluntariamente la tierra húmeda, sin que nadie lo siembre ni cultive. No conocen los indios bozales la utilidad de tan precioso grano, pero sí las avecillas que a bandadas concurren de todas

(3) VICENTE XIMENO, Escritos del Reyno de Valencia, II, Valencia, 1749, 285.

(4) CARLOS SOMMERVOGEL, S. J., Bibliothèque de la Compagnie de Jésus, III, Bru-

xelles, 1892, 1948-1950.

(5) Archivo General de Indias de Sevilla, Contratación: 45-2-518; copiado en la Colección Pastells, Extractos, T. 50, pág. 223 sg.

partes a disfrutar la cosecha. El es arroz verdadero, ni en eso puede padecer engaño, porque en el reino de Valencia mi patria, que es la Ribera de Júcar, es donde más abunda. Fuera de que a muchos sujetos incrédulos, estrujando las espigas entre mis manos, la evidencia de los granos limpios les quitó la duda" (6).

El Padre Gumilla se declara, pues, valenciano, nacido en la región llamada Ribera del Júcar, cualidad que no corresponde a Gandía, como notó bien Jimeno, ni mucho menos al Jánovas de Somergovel.

La fuerza que indudablemente tiene la reseña de embarque en Sevilla me ha hecho pensar en algún pueblo o aldea aneja perteneciente a la diócesis de Orihuela, o que el mismo Cárcer de la Ribera, provincia de Valencia, hubiese pertenecido antiguamente al Obispado de Orihuela. Ambas hipótesis es preciso rechazarlas por los razones siguientes:

En el Diccionario Geográfico de Madoz no aparece más Cárcer que el de Valencia.

En conversación tenida con el culto abagado y escritor alicantino Vicente Martínez Morellá, me aseguró este señor que conocía bien por su profesión y empleos toda la provincia de Alicante, y en ella no existía ningún pueblo llamado Cárcer.

El doctísimo canónigo de Ori-

huela Matías Abad me escribe las siguientes textuales palabras: "Desde luego que Cárcer no ha formado parte nunca del obispado de Orihuela, ni en éste ha existido nunca ningún pueblo con tal denominación. He sido nueve años secretario de cámara y gobierno del obispado de Orihuela, y estoy metido en archivos más de cuarenta; por esta circunstancia puedo afirmar rotundamente lo que acabo de exponer" (7).

Hay que pensar, por tanto, en un error del documento sevillano, que se puede explicar, o porque los datos sobre patria, edad u otros parecidos, los diese todos juntos el procurador P. Martínez de Ripalda, y él errase en adjudicar Cárcer a Orihuela, o por alguna otra circunstancia posible. El mismo canónigo señor Abad, conocedor como pocos de la Historia eclesiástica de Orihuela, me asegura en la mencionada carta, que al crearse el obispado de Orihuela el año 1564 por Pío IV, a petición de Felipe II, le fue señalado por territorio el desmenbrado en el siglo XIV de Castilla y adjudicado a Aragón por sentencia arbitral, como consecuencia de gueras fronterizas entre los dos grandes reinos peninsulares, y que en esos territorios nunca entró Cárcer ni otro pueblo fuera de la actual provincia de Alicante, salvo los dos enclavados de Caudete y Ayora.

Para disipar toda duda, me he dirigido al señor cura párroco de

(6) JOSEPH GUMILLA, S. J., *El Orinoco Ilustrado y Defendido*, II, Madrid, 1745, 267.

(7) Carta al autor, Novelda 15 de enero de 1953.

Cárcer, José Oliver, quien amablemente ha tenido a bien remitirme copia fotográfica de la partida de nacimiento, por donde consta que el P. José Gumilla nació en Cárcer, provincia y arzobispado de Valencia, el día 3 de mayo de 1686. Dice así este importante documento:

“(al margen) Jusepe, Fr(ancisco), Tomás Gumilla.

En catorce de mayo de mil seiscientos ochenta y seis, bautisé yo el infra firmado, según rito de nuestra madre la Igl(es)ia, en esta Igl(es)ia parroquial de Cárcer, a Jusepe Francisco Tomás, hijo legítimo de Fr(ancisco) Gommilla (sic) y Margarita Anna

Morag(u)les, cón(y)u(g)es, vecinos de Cárcer. Fueron padrinos M(aestro) Jusepe Climent, rector de Manuel y d(oña) M(aría) Ana Mercader, v(ecin)a de Cárcer, y nació en tres de dicho mes y año.

M(aestro) Luis Soria, R(ector) de Cárcer. (rubricado)”.

Queda, pues, fuera de toda duda prudente el lugar de nacimiento del insigne misionero, autor del Orinoco Ilustrado, Padre José Gumilla. Es Cárcer en la Ribera del Júcar, provincia de Valencia. El Ayuntamiento de dicho pueblo ha dedicado no hace mucho una calle a tan ilustre hijo.

F. MATEOS, S. J.

